

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. . 0'25 pesetas.
Fuera, trimestre 1 id.

Número suelto 5 cents.

LA LEALTAD

SEMENARIO POLITICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Canalejas, 41

La correspondencia á la Redacción
Anuncios y comunicados á
precios convencionales.

CANDIDATURA CONSERVADORA

Don Salvador Canals Vilaró

La unión de las izquierdas, especialmente los liberales, á sabiendas de que faltan á la verdad, van esparciendo el rumor de que D. Salvador Canals Vilaró, ha retirado su candidatura.

La noticia es por completo falsa.

Don Salvador Canals Vilaró luchará en las elecciones del día 24 y para triunfar en la contienda, ni inventa contra sus contrarios falsos rumores, ni pide votos con amenazas, ni encarcela á los que son sus contricantes, ni niega el pan y el agua á los que no le quieren votar.

Hombre de su tiempo, amante del orden y respetuoso

con todas las ideas, luchará el señor Canals sin otras armas que el entusiasmo de sus amigos y con la seguridad de que cualquier tupinada que se cometa habrá de encontrar su sanción allí donde los hombres respiran aires de renovación, no la admósfera viciada de estas pobres gentes liberales de por acá que consideran las leyes tan elásticas como su estómago.

pueblo y cuando ha podido ha coadyuvado con noble desinterés, cumpliendo deberes impuestos por el cargo de Diputado:

Díganlo sino sus gestiones para beneficiar los intereses agrícolas, allanando obstáculos en el expediente para el encauzamiento del Vinalepó, y la concesión á la sociedad Nuevos Riegos «El Progreso» para la toma de aguas de los azarbes, que tanto favorece nuestro estenso campo, convertido hoy en centro productor de inmensa riqueza, y dígalo también, el éxito obtenido por sus gestiones en la anulación de la patente de suelas con *bor-dillo* que tenían concedida ciertos comerciantes de la Habana, que hoy se fabrican en Elche sin obstáculos ni trabas, constituyendo un elemento industrial potentísimo, á cuyo amparo ganan la subsistencia innumerables familias obreras de la localidad.

Sino existieran otros beneficios de cuantía secundaria, obtenidos mediante la influencia y cooperación del Sr. Canals, los enumerados bastarían por sí para determinar la gratitud de Elche á su favor, puesto que los intereses agrícolas é industriales de este país, han recibido impulso y desarrollo al calor de su intervención é iniciativa, y esto que es evidente y claro, que está en la conciencia de los agricultores y frbricantes, es título sobrado para que todos, por estímulos de agradecimiento, le otorguen nuevamente su confianza y depositen el sufragio á favor de un bienhechor de Elche consagrado por el merecimiento de sus propias obras.

Lo anómalo, lo extraño, lo que no puede tolerarse sin protesta, porque constituiría el colmo de la audacia y del atrevimiento, es permitir que el señor Sansano con sus nuevos amigos los liberales, pretendan inclinar á la opinión del pueblo á favor de un candidato sin base ni arraigo, como es el señor Villamil, que ningún mérito puede alegar como título de agradecimiento de este pueblo, por que ni lo ha representado en anteriores Cortes, ni ha tenido ocasión de demostrarnos su afecto é interés.

Y lo que menos puede creerse, lo que está más lejos de la razón y del buen sentido, es que dicha candidatura que es republicana pueda ser patrocinada y mirada con simpatía y benevolencia por el Alcalde del Rey en la capital

de la Monarquía, en contra de la del señor Canals, partidario decidido del régimen constitucional.

Siguen los atropellos

Los atropellos al derecho y á la libertad del sufragio electoral, que tan solo está consignado en la ley escrita, siguen en esta ciudad y no dudariamos al suponer que en toda España á la orden del día.

Como no me gusta, ni me ha gustado en mi vida gastar polvora en salvas, voy á exponer á la consideración de mis convecinos la polacada última de los liberales, para que se forme de ello el concepto que la recta y honrada opinión juzgue prudente.

De muchos es sabido, que en la última reunión que celebró la Junta municipal de Reformas Sociales, fué elegido por ésta, como presidente de la Junta del Censo el vocal Sr. Campos por mayoría de los asistentes.

Bien pronto comenzaron las negociaciones, promesas, amenazas y todo medio de tortura para ver de conseguir trancar la honrada opinión de dicho Presidente á fin de poder disponer de este para sus fines políticos.

Vista la tenaz resistencia de dicho Sr. Campos, creyeron llegada la hora de apelar á otros medios y procedimientos y con efecto, el Sr. Gobernador como Presidente de la Junta Provincial de Reformas Sociales convocó á los vocales de dicho cuerpo consultivo para celebrar Junta.

Como en la notificación que como vocal y secretario de dicha Junta vengo desempeñando por más de diez años, no se me manifestaba, como es un deber, el objeto de la reunión, contesté al propio Sr. Gobernador, en atenta comunicación, que á mi avanzada edad me molestaban estos viajes, y le rogaba prescindieran de mi asistencia.

En segunda convocatoria se celebró la Junta cuyos acuerdos se han conocido más tarde.

Convocada por el Sr. Alcalde, Presidente de la Junta municipal, la reunión de esta, para el día trece, y asesorado del motivo de la reunión, hube de refrescar mis conocimientos con respecto á esta clase de leyes y me personé en la alcaldía, en donde tenía lugar dicha reunión.

Ante las elecciones

ACLARACIONES NECESARIAS

Todos los números de «La Libertad» vienen plagados siempre de lo mismo. Ni uno siquiera deja de proclamar con sobra de marcada intención, los beneficios que Elche debé á don José Francos Rodríguez, detallando las mejoras otorgadas á su amparo, olvidando que dicho señor no ha podido dejar de hacer todo lo que el colega sansanista le atribuye, por que siendo agradecido, ha inspirado su conducta en el sentimiento de la reciprocidad, al conceder mercedes á los pueblos que le otorgaron el favor de sus votos en precedentes elecciones, cuando la suerte ó el mérito le llevaron á desempeñar cargos desde los cuales podía repartir algunos beneficios; pero mientras el Sr. Francos no fué Director General de Comunicaciones ni Ministro de Instrucción Pública, ¿que hizo por Elche? Nada absolutamente, aunque fuera entonces como ahora grande é inmensa la fuerza de su voluntad, por que careciendo de medios para otorgar mercedes, no podía convertir en realidades las peticiones que los pueblos le formularan.

Comportarse de otro modo,

hubiera sido la mayor de las desilusiones y desencantos para los pueblos que le venían eligiendo su Diputado.

Nosotros no podemos sentir contrariedades ni tibiezas ante el espectáculo de la gratitud manifestada por el pueblo, al señor Francos, concediéndole los sufragios, ni tampoco la que este testimonia al otorgar mercedes, lo único que hacemos, es lamentar por la tendencia é intención que suponen las inexactitudes del colega, que ciego por el interés que hoy le anima, relega á todos al último lugar y utilizando como plataforma de propaganda electoral la lista de beneficios, los presenta como escudo para reclamar el voto de los electores en la campaña del próximo domingo para el señor Francos y aconseja que no se vote al candidato conservador nuestro ilustre Jefe don Salvador Canals, por que nunca hizo nada por Elche.

No pretendemos una liquidación general de cuentas que determine y acuse la que constituye el haber del Sr. Canals, pero será oportuno recordar al colega sansanista que el señor Canals, sin golpear el parche del bombo y sin repicar las campanas, callada y modestamente, como cumple á los que laboran por el bien, sin alardes ni eufemismos, ha escuchado siempre la voz del

Leida que fué la comunicación de la provincial, que con profusión de considerandos, mandaba se procediera á dejar sin efecto el nombramiento del antedicho presidente, por el enorme delito, de que uno de los vicarios de la misma parroquia á la cual pertenecía como cura el dicho vocal, desestima la validez de los acuerdos tomados en la indicada junta, sin tener siquiera en cuenta que aun descontado el voto del dicho Sr. Vicario, todavía existía número en mayoría á favor del Sr. Campos.

Para acentuar más la equivocación de la Junta Provincial en el caso presente, véase lo que dispone la R. O. de 26 de Septiembre de 1907.

Dispone, que los vocales natos de las Juntas de Reformas Sociales, pueden ser substituidos en caso de enfermedad ó ausencia, por aquellas personas encargadas de substituirles interinamente en el ejercicio de sus funciones respectivas.

Y como los vocales natos de estas juntas son el Alcalde, el Cura y el Médico forense, y estos tienen como suplentes al primer teniente, al primer vicario y al suplente del médico, estos y no otros han de ser los suplentes naturales, digan lo que quieran las exigencias políticas.

Como vocal de la Junta local de Reformas Sociales, y más que esto, como vocal y secretario de la Junta provincial, me creí obligado á protestar de una orden, que á más de injusta y sin fundamento legal, tenía la agravante de encontrarnos dentro del período electoral, durante el cual está absolutamente prohibida toda cesantía, ni dimisión siquiera de los cargos públicos, y mucho más, los que como presidentes de las Juntas del Censo tan directamente pueden influir en los asuntos electorales.

En este sentido explané mi protesta ante la citada Junta, presentado luego mi moción escrita para que se hiciera constar en acta, puesto que de ello procedía acudir en alzada ante la Junta Central, que en definitiva ha de resolver lo que proceda.

Es de suponer que alguna fuerte presión obligó á dicha Junta provincial á tomar tal resolución, estando seguro, que si hubiera asistido á la sesión que esto acordó, siguiendo como en muchísimas ocasiones lo hice, mis consejos y opiniones no se hubiese tomado tal resolución.

Resumen, que á estas horas se ha recurrido en debida forma á la Junta Central, y es de esperar que aquel alto y recto cuerpo procederá en justicia sobre el particular.

José PÉREZ.

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.600.000

RESERVA: PESETAS: 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadix, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13

CARTA CANTA

Por buen conducto hemos sabido que en el banquete que se le dió al presunto diputado Sr. Rojas en la fonda La Confianza, se leyó una carta del exdiputado Sr. Francos Rodriguez, en la que se excusó de venir á su distrito diciendo que no debe venir por acá mientras no pueda dar algunas prebendas á su distrito, cosa que (regularmente) no puede hacer cuando no ocupa un puesto en el Ministerio, ó algún alto cargo.

Ahora se pueden convencer los campaneros que repican y voltéan las campanas en honor á este señor Francos y censuran al Sr. Canals por que no ha hecho por su distrito tanto como Francos, la diferencia que existe entre ser Ministro y no serlo. ¿Que pregunten que hicieron los otros Diputados que lo fueron de Alicante? ¡Esa es la justicia!

EL TIO CHIMO EL DESPERT

—¿Que hay tío Chimo, encara no á paregut per aquí ningún doctor?

—Home tu eres el primer que aplega.

—¡Bona bofetá y en la surda!

—Anem digues lo que vols ans que en vinguen atres.

—¿Será vitat lo que digüen, que el Cura de La Marina vá en les sotas al muscle fent vots para mesclata dels de son tío y els socialistes?

—Home, no tendria res de particular per alló de «hombre chiquitin...» además ell li deu la carrera á son tío el primer teniente de Alcalde, y fá molt bé de emplear el temps de resar el rosari, dir misa y confesar als feligresos, com á temps de cuaresma, fent vots pa son tío.

—Avemaria.

—Hola Tomás, ¿que me contes?

—¡Com que que li conte, si vine á saber que hay de nou! ¿No diu Sansano en el seu periodic, que se retira Canals de por?

—Homens ¿cuant será el día que

confeseu que no conexeu á Sansano? Pos no vos he dit moltes voltes que ni ell se fia de ningú, ni dingú se fia de éll.

—¿Y en qué estará aixó tío Chimo?

—Pero home si pa alcansar un rastre de botifarres penchat de un fil del tel telégrafo buscara uno qui fera oul baixet pa arribar....

—No pase ostè mes avant... que aixó sería de tontos.

—Pos tontos, per mes que en garbellen....

—¿Pero se retira ó nó Canals?

—No home, no, ni huá pensat may, y eixa es la principal condició de tonto, pues sabento molt de vitat que si que se presenta diputat y apoyat per tots els que no volen ninguna mescla en socialistes y republicants, als que encara no els ha arribat la hora de manar, votaran á Canals, que sense ser Menistre ni res de lo que ha segut el atre, ha fet per Ellech molt mes que atres ¡que será cuant aplegue á Menistre, que aplegará pronte!

—Entonses si que será vitat lo que me han dit, que están escamanse molts llauraors, que están agarrats, com si diguerem en aulles, y en el primer mal pas que pegue, sel deixen per trampos.

—¿Pa que voleu mes trampa que haverlos estat engañant en lo de «Canals no se presentará de por» sabent ell de bona tinta que se presentava per que tenía segur el triunfo?

—Ara dic yo lo que diu vostè del Cura de La Marina «hombre chiquitin....»

—Y ¿aixó que pasa?

—Ham llechit en els periodics, que molts del gover están aborrits de tant de estorp que tenen pá manar, y que el Rey els ha demanat que se esperen hasta que pasen les votaés ¿será vitat?

—Yo també ú ha llechit, y me pense que será aixina, porque lo que hay hui es una brega de galls que no se poen entendre, y com no es la primer volta, que estos liberales en vore el perill apretren á correr y solten el mós, podría ser que hu feren otra volta.

—Entonses?

—Entonses, mich armut y cua-

tre onses; cuidao que sou bovos, pos si çagüen estos ¿qui va á manar més que els atres, els conser-vaors?

Y ya está bó que men vach á almorsar.

CHISMORREOS

De Diputado cunero viene til-dando «La Libertad» á nuestro ilustre jefe, el eximio escritor don Salvador Canals, gloria del periodismo español.

Si así se moteja á un hombre de las condiciones del señor Canals, ¿como llamaremos al señor Rojas los que conocemos su desarrollo en la literatura y la oratoria?

Oh ¡poder de los estómagos agradecidos!

**

Se rumorea insistentemente, hasta el extremo de tomar carta de naturaleza, el disgusto que reina entre gomistas y sansanistas, motivado según se dice por el reparto de empleados, y de ciertos tantos que un tal Jorge reparte á los amigos de la situación.

Parece ser que los amigos del señor Gómez no están conformes en la forma en que son favorecidos los partidarios de Sansano, y no se recatan de decir que pasadas las elecciones, vendrá el rompimiento entre el amo de la Agrícola y el jefe de los liberales de Elche.

**

A los socialistas de Vives, se les va indigestando la situación de los liberales, pues mientras el señor Pepe come á dos carrillos, viste como un gran señor, frecuenta el Casino y asiste al Kursaal todas las noches que hay función, ellos trabajan en apoyo de los que hoy mandan y hacen propaganda á favor de la candidatura de las izquierdas, á cambio de promesas para cuando pasen las elecciones.

Y es lo que dirá el vivo de Vives: si alguna vez os decía que el hambre no tiene espera, hoy os digo, que esperéis á comer cuando esté agotada la despensa, y nuestro amo el Cacique haya salido de sus compromisos. ¡Primero yo y siempre yo!

ÚLTIMA HORA

La conferencia anunciada que había de dar en la sociedad Blanco y Negro nuestro amigo y jefe don Salvador Canals, no podrá darla dicho señor hasta el próximo jueves, si como es de esperar se mejora su estado afónico.

ELCHE: Imp. de P. Rizo, Canalejas, 1